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2ª. REUNIÃO DO FÓRUM PAULISTA DE COMITÊS DE 1 

BACIAS  HIDROGRÁFICAS – FPCBH 2024 2 

Data:  12 de Maio de 2024 3 

Horário:   14:00h 4 

Local: Plataforma Teams - reunião Online 5 

Comitê Entidade Nome 

CBH-PP DAEE Álvaro Yanagui  

CBH-PS DAEE Camila Bortholace 

CBH-ALPA DAEE David Ayub 

CBH-SJD DAEE Eliana Cristina Mariano 

CBH-AT FABHAT Helio Cesar Suleiman 

CBH-Mogi DAEE Irene Sabatino 

CBH-SMG DAEE Jorge Carvalho 

CBH-BPG DAEE Luciana Cunha 

CBH-AP DAEE Luís Sérgio 

CBH-BT DAEE Luís Otávio Manfré 

CBH-PARDO DAEE Marden Strini 

CBH-PS Secretaria de Meio 
Ambiente 

Maria Eduarda San 

Martin 

CBH-AT UFABC Melissa Graciosa 

CBH-SM DAEE Mostarda 

CBH-PP DAEE Mylenni Lima Sugui 

CBH-AP DAEE Suraya Modaelli  

CBH-ALPA DAEE Thiago 

CBH-TG DAEE Márcia Regina Brunca 
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1. Abertura. O Diretor Presidente da Fundação Agência Bacia Hidrográfica do Alto 6 

Tietê- FABH-AT, Hélio Cesar Suleiman, abriu a reunião agradecendo a presença de 7 

todos e informou que, nesta reunião, não houve aprovação de Ata, tendo em vista o 8 

prazo e a necessidade de ser um encontro mais curto e rápido. 9 

2. Informes. A Vice-presidente do CBH-AT, propôs a representação do Fórum Paulista-10 

FPCBH no Encontro Nacional de Águas Urbanas-ENAU, que ocorrerá ainda em 2024, 11 

em Recife, de 16 a 20 de Setembro, com o tema “Resiliência Urbana”, debatendo a 12 

infraestrutura e a administração, dos eventos naturais extremos, como exemplo das 13 

fortes chuvas no Rio Grande do Sul. 2.1 Comunicações do Coordenador Geral; 2.2 14 

Comunicações da Coordenadora Adjunta; 2.3 Comunicações da Secretária 15 

Executiva; 2.4 Comunicações do Secretário Executivo Adjunto. Não houve 16 

comunicações relevantes. 17 

3. Ordem do dia: 3.1 ERCOB Sudeste; Suraya Damas de Oliveira Modaelli, Diretora 18 

do Departamento de Águas e Energia Elétrica-DAEE, explicou que, devido à alteração 19 

no regimento, o Encontro Nacional de Comitês de Bacia Hidrográfica acontecerá a cada 20 

dois anos e para aqueles em que o evento não ocorrerá, foi sugerido que sejam 21 

realizados Encontros Regionais. Sendo assim, há previsão do ERCOB-Encontro 22 

Regional dos Comitês de Bacias Hidrográficas para a região Sudeste,  de 8 a 10 de 23 

julho com o tema “Integrando as Água do Sudeste”, em Belo Horizonte, Minas Gerais. 24 

Os objetivos principais definidos são: integração dos Comitês, promoção de diálogos e 25 

trocas de experiências, estabelecimento de agenda positiva entre os órgãos gestores e 26 

os Comitês, fortalecimento da participação da Sociedade Civil e o fortalecimento com a  27 

integração dos Comitês de Bacias Federais. Os participantes abrangem membros do 28 

Comitês de Bacia Hidrográfica dos Estados Sudeste, membros do colegiado do Fórum 29 

Nacional do Comitês de Bacias representantes dos oito Comitês de Bacia Hidrográfica 30 

Federais e dos órgãos gestores. A programação para o primeiro dia de evento, na parte 31 

da manhã, consiste em uma roda de diálogos “O fortalecimento do Sistema Integrado 32 

de Gerenciamento de Recursos Hídricos” em que cada estado terá espaço para 33 

apresentação de um vídeo de apresentação e introdução com fala compartilhada. Na 34 

parte da tarde, haverá outra roda de diálogo, abrangendo os Comitês de Integração e 35 

os Comitês de Bacia Hidrográfica Afluentes, e as articulações. O segundo dia iniciará 36 

com uma roda de diálogo sobre a “Cobrança pelo uso da água” e o papel dos Comitês, 37 

a aplicação dos recursos, e o planejamento e a execução de planos e projetos. A 38 

segunda roda de diálogo tem como tema “Comunicação para fortalecimento dos 39 

Comitês de Bacia” e a  terceira “As mudanças climáticas e a gestão dos recursos 40 

hídricos” focando o planejamento e as ações a serem tomadas em casos de 41 

emergências. O terceiro dia de evento inicia com a apresentação de um a dois projetos 42 

exitosos de cada órgão participante e o último encontro do dia consiste na avaliação do 43 

evento e contribuição para os próximos. Hélio sugeriu que o DAEE participe como 44 

órgão gestor, em seu papel de contribuinte para o fortalecimento do sistema. Suraya 45 
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disse que seria necessário avaliar. A região Sudeste tem, ao todo 250 vagas 46 

disponíveis, sendo apenas duas por Comitês. Para  o estado de São Paulo, são 21 47 

vagas reservadas. Haverá transmissão ao vivo de todos os eventos para os que não 48 

puderem participar de forma presencial. As inscrições deverão ser realizadas até o dia 49 

28 de Junho e a partir de 29 de Junho, as vagas remanescentes serão divididas entre 50 

os Fóruns. Serão disponibilizados cinco suportes de banners por Fórum, sendo um 51 

deles de uso único para exposição do logotipo identificador do Comitê. Suraya afirmou 52 

que deve ser pensado que tipo de informações serão exibidas nos banners, que vídeo 53 

será exibido no primeiro dia do evento e qual projeto exitoso será selecionado para 54 

apresentação no último dia, além da definição dos responsáveis pela execução dessas 55 

tarefas. Hélio sugeriu a entrega dos logos dos Comitês até a segunda-feira, dia 17, e 56 

Suraya designou o envio dos nomes dos representantes para o evento até dia 24 de 57 

Junho. Em relação ao vídeo, poderá ser o mesmo apresentado no ENCOB, quanto à 58 

apresentação das experiências exitosas, Hélio propôs a criação de uma Comissão para 59 

avaliação e Suraya complementou dizendo que os interessados devem trazer um 60 

resumo dos projetos para submetê-los a análise. Ambos sugeriram que também 61 

poderiam usar outras experiências e expô-las nos banners, também sob  aprovação da 62 

Comissão. Maria Eduarda San Martin, Presidente do Comitê das Bacias Hidrográficas 63 

do Rio Paraíba do Sul-CBH-PS, aconselhou usar a plataforma Google Forms para a 64 

submissão das propostas, a fim de facilitar a coleta de informações. Sugestão acatada. 65 

Denis Silva, Alvaro Yanagui, Secretário Executivo do Comitê das Bacias Hidrográficas 66 

Pontal do Paranapanema-CBH-PP, e Maria Eduarda se manifestaram para a Comissão 67 

de aprovação dos projetos exitosos. 68 

Sobre o evento do Fórum Brasil das Águas, está programado para acontecer do dia 5 69 

ao dia 9 de Agosto de 2024, em Foz do Iguaçu, sob coordenação do Fórum Paulista-70 

FPCBH. O Fórum Brasil é o encontro que promove diversos temas com o propósito de 71 

cooperação, inclusão, capacitação e troca de experiências com os atores envolvidos na 72 

gestão de recursos hídricos. No primeiro dia ocorrerá workshop da Agenda Nacional de 73 

Recursos Hídricos, contando com a presença de personalidades políticas que trarão 74 

visões tanto nacionais quanto internacionais no âmbito da estratégia. O segundo dia 75 

conta com quatro eventos: ODS 5 - 1º Encontro Mulheres pela Água, que busca trazer o 76 

papel da equidade de gênero na gestão de recursos hídricos; 2º Seminário Nacional 77 

para Integração da Regulação de Recursos Hídrico; Reunião de órgãos gestores, 78 

FNGA e a Reunião de Instalação do Conselho Latino Americano da Água. No dia 7 de 79 

agosto, o terceiro dia, haverá Diálogos sobre a Educação Ambiental e Capacitação no 80 

Plano Nacional de Recursos Hídricos, aprofundando na implementação das ações 81 

educacionais no Plano; Seminário Nacional para integração da Regulação de Recursos 82 

Hídricos; 4ª Reunião do GTA Nordeste, Segurança Hídrica e Abertura do Encontro dos 83 

CBHs Paranaenses. E no  penúltimo dia Diálogos sobre a Educação Ambiental e 84 

Capacitação no Plano Nacional de Recursos Hídricos; Encontro da Educação pelas 85 

Águas, contando com uma série de atividade voltadas à educação estadual e, por fim, 86 

Encontro Estadual de Comitês de Bacias do Paraná. No dia 9 de Agosto, último dia de 87 

evento, o Encontro de Educação pelas Águas, com a participação de escolas 88 
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municipais e a apresentação de Experiências Exitosas, e as inscrições já estão abertas. 89 

Rui Smith (CBH-BS representando a P.M, da Praia Grande) perguntou se haveria 90 

algum alinhamento entre os Comitês do estado de São Paulo para trazer alguma 91 

proposta conjunta e Hélio complementou indicando que seria interessante um encontro 92 

entre os membros do Fórum para retificar as ações de cada um no evento e se 93 

comprometeu a fazer a prestação de contas e encaminhar aos Secretário Executivos 94 

até o fim da semana. Cotaram também a possibilidade de brindes, principalmente para 95 

a mesa diretora ou o dirigente, além de outros, para a distribuição aos participantes do 96 

evento, tais como ecobags, canetas e blocos de anotações.  97 

4. Outros assuntos; Antônio Carlos Vieira, Secretário Executivo do da Bacia 98 

Hidrográfica Tietê Batalha-CBHTB trouxe a preocupação com a pausa no andamento 99 

de quatro empreendimentos indicados para os recursos FEHIDRO, por ordem do 100 

Gabinete da Secretaria e a Coordenadoria de Recursos Humanos do estado, seno no 101 

item 3.1 Esgotamento, 5.1 Controle de Perdas e 6.1 Captação de Recursos Hídricos. O 102 

fato impactou o investimento de R$ 5.100.000 milhões do Comitê. Reiterou que não 103 

entendeu o motivo. Hélio concluiu que é interessante entender toda a situação, de 104 

forma assertiva e coerente, e depois reunir os prefeitos para se juntar em uma ação 105 

política com o Gabinete. Beatriz Gonçalves Vilera, Diretora Técnica da Fundação 106 

FABH-AT, compartilhou a aplicação dos empreendimentos do FEHIDRO indicados pelo 107 

Comitê de Bacia Hidrográfica do Alto Tietê. O documento demonstra quantos foram 108 

indicados, em quais segmentos, quais foram cancelados, quais estão em andamento e 109 

quais foram concluídos, além dos valores aplicados. É possível observar também a 110 

arrecadação total e filtrar as informações por município, subbacias e mananciais a fim 111 

de entender mais a fundo a relação entre o projeto, ano de aplicação, situação, valor, 112 

tema e segmento aplicado. Um documento semelhante foi elaborado pela 113 

Coordenadoria de Recursos Hídricos e está disponível para consulta no site 114 

sigrh.sp.gov.br/cobrança pelo uso da água. 115 

5. Encerramento. O Prefeito de Salesópolis, Vanderlom Gomes, agradeceu à Suraya 116 

pelo empenho e recepção no evento de São Pedro e agradeceu a participação dos 117 

Prefeitos, e os representantes dos municípios, à Sociedade Civil, à Melissa e Beatriz, 118 

pela confecção das apresentações na reunião. Esta Ata de reunião do FPCBHs foi 119 

elaborada pelo Taquígrafo Dartan Gravina com a revisão da Secretaria Executiva do 120 

FPCBH. 121 

Vanderlon Gomes  122 
Coordenador Geral do FPCBH  123 

Melissa Cristina Graciosa  124 
Coordenadora Adjunta do FPCBH 125 

Hélio Cesar Suleiman 126 
Secretário-executivo adjunto do FPCBH 127 


